ESTRATEGIA PARA EL

DESARROLLO DE

ISLA DE PASCUA

SEPTIEMBRE DE 1991

ESTRATEGIA PARA EL

DESARROLLO DE ISLA DE PASCUA

Diversas razones fundamentan la necesidad de una estrategia específica para la Isla:

La primera es que se trata de un territorio aislado donde las posibilidades de acceso a los servicios y bienes es muy difícil y en muchos casos imposible, por lo que debe concebirse como una unidad altamente autosuficiente, especialmente si se la compara con otras porciones del territorio nacional de similar tamaño en población o superficie.

La segunda razón es que se trata de un territorio que a su vez es receptacúlo de una cultura, idioma, costumbres y tipo racial diferente. A ello se agregan las manifestaciones arqueológicas de alto valor, de las cuaeles esa cultura es heredera, lo que compromete al país entero en su preservación.

La tercera razón es que solo hace veinticinco años que la Isla se encuentra efectivamente incorporada en igualdad de derechos y beneficios al resto del país. Con anterioridad, ese territorio no estaba bajo la administración del Estado, sino que se administraba como una hacienda productiva, careciendo los habitantes de derechos ciudadanos tanto para elegir autoridades como para moverse dentro del territorio nacional libremente.

El desarrollo de la administración pública en la Isla, con elección democrática de alcalde y nombramiento de un Gobernador civil marca el inicio de un vertiginoso proceso de incorporación al contexto nacional, con múltiples beneficios pero con una serie de efectos colaterales que es preciso corregir, en la medida que amenazan la cultura rapanui. El proceso de aculturación que ha traído aparejado el contacto con el continente y el mundo, debe ser contrarestado con medidas de reforzamiento de esa cultura en todas sus manifestaciones. Una estrategia de desarrollo para la isla, además de preocuparse del mayor bienestar de la población e integración a la vida nacional, debe atender en forma especial a los efectos derivados del crecimiento acelerado.

Una estrategia adecuada será aquella capaz de superar el aparente dilema entre la necesidad de preservar y mantener libre de alteraciones a este "grandioso museo al aire libre", con las necesidades de ir adaptando porciones de suelo para el desarrollo de actividades de la población en sus legítimos anhelos de progreso.

Se han identificado, en este sentido, un conjunto de objetivos ordenadores de las propuestas de acción a corto y mediano plazo.

- 1.- Disminución del aislamiento
- 2.- Consolidación del proceso de propiedad de la tierra
- 3.- Mejoramiento de niveles de vida
- 4.- Reforzamiento de la cultura rapanui
- 5.- Recuperación del patrimonio natural y arqueológico
- 6.- Fortalecimiento de las actividades productivas

1. Disminución del aislamiento

1.1 Subsidios al Transporte

Los habitantes de Pascua cuentan en la actualidad con un subsidio al transporte marítimo y al transporte aéreo. El subsidio al transporte marítimo es proporcionado por el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones y se aplica sobre el costo del arriendo de una nave y su estiba. En la actualidad cubre el 11,4% de los costos totales, porcentaje que ha decrecido año a año desde un 25,5% en 1978.

Este subsidio es considerado beneficioso pues compensa la lejanía de la isla y además por ser operado por la Intendencia de la V Región mediante licitación pública de las naves, asegura la regularidad del tráfico. Respecto de este subsidio se plantea mantenerlo en un porcentaje constante de los costos totales, sugiriéndose un 20%.

El subsidio aéreo se refiere al transporte de pasajeros y es otorgado directamente por LAN Chile a través de un pasaje a los residentes de la isla que es aproximadamente un 65% del pasaje a los no residentes. Su principal limitación es que los cupos de pasajes subsidiados que otorga LAN son variables sujetos a la demanda global de pasajes. Frente a esta situación se plantean varias alternativas.

- El estado asume el costo de subsidio, define su monto y el modo de otorgamiento.
- Se agiliza la participación de otras líneas aéreas habilitando el aeropuerto para vuelos internacionales.
- Se establece un convenio tripartito entre el Estado, LAN y la Fuerza Aérea de Chile para que esta última realice dos viajes mensuales a Pascua a un valor subsidiado. Esta alternativa se encuentra en estudio; los informes hasta la fecha son desfavorables.

1.2 Dársena de Hanga Piko

Las obras en ejecución consisten en la construcción de un malecón de 48 metros que contendrá la grúa de desembarque.

La obra terminada permitirá la operación más expedita y segura de las barcazas que operan en la isla, de las embarcaciones de pesca artesanal y de los yates turísticos y botes de desembarco de turistas de barcos de pasajeros anclados a la gira.

El término de la ejecución de estas obras está programado para 1992.

1.3 Embarcación de rescate y soberanía

Actualmente Isla de Pascua no cuenta con una embarcación con los requisitos necesarios para realizar un rescate en caso de accidentes marítimos o aéreos. Por tal motivo el Aeropuerto de Mataveri no ha podido ser clasificado de categoría internacional.

La Dirección de Territorio Marítimo pondrá a disposición de la Gobernación Marítima de Isla de Pascua, en el mes de Octubre del presente año, una lancha equipada con los implementos necesarios para cumplir con las funciones de soberanía y rescate en el terriotorio insular.

2. Consolidación del Proceso de Propiedad de la Tierra

Del total de 16.600 hectáreas que forman la superficie de la isla, un 40% corresponde al Parque Nacional bajo tuición de CONAF; otro 40% corresponde al Funto Vaitea incorporado al patrimonio de la empresa SASIPA, filial CORFO. Del 20% restante, un 2,8% corresponde al área urbana y el resto parcelas particulares.

Al comienzo de 1990, las propiedades de particulares abarcaban el 19% de la superficie urbana y una proporción similar del área de parcelas, con un total de 374 propiedades legalmente constituídas,

superficie que en su conjunto corresponde a 634.88 hectáreas, equivalente al 3,82% de la superficie de la Isla; en 96% restante, se mantiene bajo la tuición estatal por medio de diversas instituciones.

Es necesario redefinir los contornos de las áreas que deben preverse como parque nacional atendiendo sus recursos arqueológicos y el deslinde del Fundo Vaitea como unidad económica productiva, con el objeto de liberar suelo para otras actividades de la población, como una forma de ir transfiriendo a la población isleña porciones sucesivas de suelo en la medida que se vayan encontrando los mejores procedimientso tanto para la población rapanui como para el bien común del país en su conjunto

3. Mejoramiento de Niveles de Vida

3.1 Atención de necesidades de vivienda y equipamiento

Será necesario terminar algunas viviendas inconclusas y reparar otras deterioradas, de familias de escasos recursos. En materia de equipamiento social y de servicios se requiere de un Jardín Infantil, la ampliación del Liceo, una biblioteca escolar para este último y la reposición de las oficinas de la Gobernación y Bienes Nacionales.

3.2 Pavimentación Urbana

Hasta 1990, no existían calles pavimentadas en el poblado de Hanga Roa. Las lluvias de tipo tropical provocan un deterioro importante, con un alto costo de mantención. En las épocas de verano, sólo con lluvias ocasionales, la cantidad de polvo de las calles producen notables molestias y deterioro ambiental urbano.

En la actualidad se encuentra en ejecución el proyecto Construcción Pavimento Calle Te Pito Te Henua, que soluciona el problema de transitabilidad y mantención más importante, abarcando el tramo entre la iglesia y la caleta de Hanga Roa.

Se encuentra en elaboración por SERVIU, el proyecto de una segunda etapa de pavimentación correspondiente al segundo tramo conflictivo y que comprende el sector de la Av. Policarpo Toro donde están los servicios públicos, proyecto que opta a financiamiento para 1992.

A lo menos la vialidad urbana estructurante deberá ser pavimentada, lo que implica un programa de varios años, basado en los estudios de ingeniería existentes.

3.3 Manejo Paisajístico de Espacios Públicos

El proceso de rectificación y apertura de calles generados a partir del Plan Regulador inicial, alteró las características vegetales y paisajísticas de las calles antiguas, y generó un conjunto de calles nuevas sin dotarlas de una calidad adecuada de su entorno. El nuevo Plan Regulador, en trámite de aprobación, deberá dar origen, al fijar las vías y áreas públicas y sus características, a un programa de recuperación y valorización de áreas públicas, donde la vegetación constituye uno de los principales elementos.

4. Reforzamiento de la Cultura Rapa Nui

4.1 Redefinición de la Educación

Actualmente el énfasis se pone en una educación científico humanista, cuya meta es la universidad u otros centros de educación superior, sin que se faciliten los medios suficientes para que los alumnos interesados puedan proseguir sus estudios en el continente y sin ofrecer otras alternativas de capacitación en la misma isla.

Es necesario evaluar y redefinir la educación a impartir, estudiando como una primera alternativa la formación técnico-profesional considerando la dictación de carreras tales como hotelería, turismo, agricultura y pesca, sectores de importantes desarrollo en la islal.

4.2 Protección y fomento de la cultura Rapa Nui

La ausencia de canales y recursos necesarios para la adecuada difusión y práctica de la cultura, y el efecto de las variables asociadas al actual sistema de vida de la población, han incidido paulatinamente en la pérdida de valores propios de la comunidad isleña.

Se requiere, capacitar a profesores en la cultura Rapa Nui, considerando los aspectos más relevantes de las costumbres y tradiciones de la comunidad pascuense.

Los programas tradicionales de educación han desinsentivado la enseñanza de la lengua Rapa Nui progresivamente. El castellano a pasado a ser la lengua básica de comunicación en el colegio, forzando al niño pascuense a utilizarla. Los planes y programas aplicados en la Isla de Pascua, además, han sido los mismos que el Ministerio de Educación aprueba para todo el país, sin considerar el idioma ni los intereses socioculturales de la isla.

Para promover el uso de la lengua rapanui se han creado talleres literarios para capacitar a autores isleños por un lado y por otro, se han preparado textos de enseñanza de lectura y escritura.

A partir de la década de 1970 se hace evidente un proceso de revitalización cultural que se refleja en un reconocimiento de la propia realidad por parte de un porcentaje significativo de la población, en el sentido de una valorización positiva de su identidad cultural. Este proceso, no solo es consecuencia de factores internos, sino que también del concurso de factores exógenos, tanto a nivel nacional como extranjero.

Es preciso estimular el fenómeno de revitalización cultural y expandirlo a todos los grupos etáreos a través de la creación de un Centro de Protección y Fomento de la Cultura Rapa Nui que álbergue todas las expresiones artísticas, folklore, historia, arqueología e idioma propios de la isla.

4.3 Centros de Artesanía y Folklore

La conservación de los valores culturales Rapa Nui hacen necesarias la promoción y desarrollo de la organización de centros de artesanía y folklore, teniendo como tareas fundamentales la investigación, la creación artística y comercialización de sus productos.

5. Recuperación del Patrimonio Nacional y Arqueológico

Los principales recursos turísticos de la Isla son sus restos arqueológicos, su cultura y las bellezas escénicas. Se requiere de un plan estructurado científicamente para la protección, conservación y restauración del patrimonio arqueológico, acompañado de la edición de guías de campo para la adecuada interpretación de los monumentos preservación. V s u Complementariamente se requiere que el museo cuente, aun cuando sean réplicas, con una completa visión de los elementos monumentales de modo de mostrar en su totalidad el fenómeno arqueológico y cultural de la isla.

5.1 Promover la formulación de un Plan de Manejo Arqueológico con el objetivo de preservar, proteger y restaurar estos recursos

El Instituto de Estudios Isla de Pacua de la Universidad de Chile ha estado desarrollando la prospección de los recursos arqueológicos de la Isla de Pascua definiendo las zonas de mayor densidad para poder zonificar la isla indicando las prioridades de protección, estabilización y exposición para su uso científico y turístico.

5.2 Apoyar la terminación del Inventario Arqueológico de la Isla de Pascua

Queda por prospectar 5 cuadrángulos y debe terminarse el inventario de 5 cuadrángulos parcialmente estudiados. A la fecha se han prospectado 12.139,7 hectáreas que equivalen a casi el 80% de la Isla.

5.3 Ampliar la colección Arqueológica del Museo

Gran parte de la riqueza arqueológica de Isla de Pascua está dispersa en numerosas museos del país y del extranjero. Se deberá procurar recuperar dichas piezas, o en su defecto obtener fotografías y dimensiones para preparar facsimiles de ellas con el fin de ser expuestas en el museo.

5.4 Poner en funcionamiento una Comisión Consultiva de Administración del Parque Nacional, con participación de representantes de la población isleña

Se procurará concientizar a los habitantes de Isla de Pascua (pascuenses y continentales) respecto al valor de los recursos arqueológicos del Parque y se promoverá la participación de la comunidad Rapanui en la toma de decisiones respecto a la conservación del Patrimonio Cultural y Natural de Isla de Pascua.

5.5 Actualización del Plan de Manejo del Parque Nacional

El plan de manejo considera una vigencia de 10 años y la posibilidad de ser modificado de acuerdo a los resultados del Inventario Arqueológico y de la zonificación y límites del Parque Nacional.

5.6 Desarrollo de un Programa de Control de Erosión y de Forestación

La actividad humana en el pasado reciente ha dado origen a procesos erosivos y problemas de deterioro del paisaje que es necesario mitigar a fin de cumplir con los objetivos generales del Parque en términos del paisaje en que se insertan los recursos arqueológicos.

6. Fortalecimiento de las Actividades Productivas

Las actividades pesqueras, agrícolas y ganaderas en la Isla, se desarrollan en forma incipiente destinando sus productos al La falta de un puerto adecuado unido al mercado interno. desconocimiento de los reales potenciales de los recursos marinos. ha impedido el desarrollo de una pesquería de altura. limitaciones. agricultura. que posee serias dedica fundamentalmente a la producción de cítricos y hortalizas, pero podría derivar hacia el cultivo de otras especies mas acordes a las condiciones climáticas si se dispusiera de un mayor conocimiento científico.

De lo anterior se desprende los siguientes proyectos:

- Prospectar la potencialidad pesquera de altura y la factibilidad de la operación de pesquerías con Isla de Pascua como puerto base.
- Continuar la investigación y asesoría para la introducción de especies vegetales, frutas, hortalizas, madera.
- Reforzar y complementar la capacitación y asesoría a parceleros, manteniendo el control de plagas.

Respecto al turismo la Isla provee adecuadamente los servicios de alojamiento, transporte, guías y alimentación. Las principales deficiencias se originan en las dificultades del transporte aéreo que condiciona totalmente la actividad, rechazando pasajeros que ocasionalmente quedan abandonados en la Isla, interrupiendo de ese modo tours programados con múltiples escalas. Esto ha traido como consecuencia que las agencias de viajes nacionales e internacionales, no deseen promover la isla y mas bien se abstengan de ofrecer tours, dadas las interminables listas de espera para conseguir pasajes en los aviones de itinerario.

Por ello resulta fundamental la cuantificación de la demanda turística internacional que permitirá dimensionar la oferta de transporte aéreo en cantidad y frecuencia.

1.- AISLAMIENTO

Conjunto de iniciativas tendientes a mejorar las vinculaciones con el resto del territorio nacional. (El transporte actual corresponde a dos vuelos semanales de LAN CHILE, dos buques de carga al año y viajes esporádicos de un buque petrolero para abastecimiento de combustibles líquidos).

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Subsidio al tráfico marítimo	Ministerio de Transportes operado por Intendencia Regional	32 millones para 1992	Marzo y Noviembre de cada año.	* Restablecer el subsidio en un monto equivalente al 20% de los costos totales. * A mediano plazo (1993) ver la posibilidad de adjudicar contratos de transporte por varios años	* El subsidio ha descendido hasta el 10% de los costos. * Un contrato largo permitiría un buque adecuado y costos menores.
Subsidio al transporte aéreo	Ministerio de Transportes operado por Gobernación	En estudio por parte del Ministerio de Transportes	Inicio en 1992	Otorgamiento de un subsidio directo a los pasajes de residentes	Actualmente subsidia LAN, prefiriendo a los turistas respecto a los residentes.
Darsena Hanga Piko	Ministerio de Obras Públicas.	150 millones	Término en 1992	Terminación de las obras de habilitación	Considerado en el proyecto de presupuesto sectorial para 1992. Corresponde a obras de defensa y muelle.
Aeropuerto Mataveri	Ministerio de Obras Públicas	107 millones	Ejecución en 1992 Término en Noviemb. 1992	* Conservación de la pista * Conclusión estudio para identificar obra en terminal de pasajeros, pista de aterrizaje y bermas, plataforma de estaciona - miento aeronaves.	* Considerado en el proyecto de presupuesto sectorial 1992 * Los resultados de los estudios indicarán monto y fecha de las obras mayores a realizar

2.- PROPIEDAD DE LA TIERRA

Acciones encaminadas a regularizar el dominio de la tierra a sus ocupantes urbanos, así como a traspasar porciones de tierra rural susceptibles de hacerlo hacia familias rapanui que carezcan de tierras.

(Actualmente el 40% de la isla es Parque Nacional bajo administración de CONAF, otro 40% es del Fundo Vaitea operado por SASIPA, filial CORFO; el resto es área urbana en un 3% y parcelas privadas en un 17%).

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Conocimiento del uso actual de la tierra y revisión de deslindes entre áreas	Ministerio de Bienes Nacionales, CONAF, SASIPA, Municipalidad	<u>-</u>	Inicio en Septiemb. 1991	Constitución de una comisión conjunta de las instituciones de Gobierno responsa- bles, para la elaboración de un docu- mento que informe el uso actual y poten- cial de la tierra e identifique las áreas sus- ceptibles de trasnferir por ajuste de des- lindes y factibilidad de su prescindencia.	Comisión aún no constituida
Otorgamiento de títulos a nuevas familias que carezcan de tierras	Ministerio de Bienes Nacionales	-	Inicio en Mayo de 1992	Entrega de tierras posibles de transferir a familias carentes de ellas, priorizadas con participación de la comunidad rapanui.	Bienes Nacionales sólo tiene algo más de 40 solicitudes de tierra, número que puede crecer fuerte- mente al generarse expectativas

3.- NIVELES DE VIDA

Mejorar las condiciones de vida, en cuanto a equipamiento y dotación de servicios.

(Su aislamiento hace necesario que la isla sea autosuficiente en una gran cantidad de servicios, los que necesariamente deben alcanzar tamaños y complejidades mayores que las que les correspondería por población o superficie)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Pavimentación urbana	SERVIU-Municipalidad	300 millones para 1992	Inicio obras en Marzo de 1992	Pavimentación de 500 m. lineales en calle Policarpo Toro y su continuación en los siguientes años.	Postula a financiamiento 1992 del MINVU
Paisajismo Público	Municipalidad-CONAF	no definido	Inicio en 1992	Inicio conjunto de CONAF y Municipio de una campaña de forestación y mejoramiento paisajístico.	Ambos organismos están interesados pero no se ha concretado un proyecto conjunto.
Viviendas inconclusas	SERVIU-Municipalidad	56 millones	Inicio Marzo de 1992	Otorgamiento de una línea especial de subsidios para la terminación de vivien- das a medio construir	Postula financiamiento 1992 del MINVU. Terminar 30 viviendas a 240 UF cada una, actualmente en obra gruesa.
Viviendas deterioradas	Municipalidad	15 millones	sujeto a la obtención de fondos	Buscar fuentes de financiamiento adicionales para estas viviendas de fami- lias de bajos recursos	Postuló a FNDR 91' y no logró fondos. No fue postulado a FNDR 92'

3.- NIVELES DE VIDA (Continuación)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Mejoramiento Caminos Rurales	Municipalidad - MOP	10 millones	año 1992	Continuación con el programa anual de mantención de vías rurales.	Programa anual previsto en presupuesto de los servicios
Gobernación Provincial	Ministerio de Obras Públicas.	52 millones	Mayo 92' sujeto a destina- ción de fondos.		Considerado en Presupuesto de Expansión MOP para 1992.
Inspector del Trabajo	SEREMI Trabajo	sin costo, con- venio con la Municipalidad	Septiembre de 1991	Designación de un funcionario público como inspector del trabajo en la isla.	La designación probablemente re caerá en una funcionaria Munici- pal

4.- CULTURA

Acciones encaminadas a fomentar y proteger la cultura rapanui.

(Al entrar la isla en contacto con el resto del mundo, especialmente a través de turistas y la televisión, se inicia un fuerte proceso de aculturación el que además de desdibujar la identidad de la comunidad pascuense resta atributos para su desarrollo turístico)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Cursos de Cultura Rapanui	Liceo	sin costo	en forma paulatina a partir de 1992		Programas en estudio por el cuerpo de profesores.
Enseñanza bilingüe, capacitación profesores lengua Rapanui	Liceo	no definido	-	-	Programa en estudio
Trasmisiones locales TV	Televisión Nacional	-		Instrucción a TV Nacional para permitir la trasmisión de programas locales bilingües.	Hoy restringidos a media hora a la semana.
Diccionario y Gramática Rapanui	U.C.V.	no definido	fines de 1992 para editar		En elaboración los textos. Financiamiento no definido.

5.- PRESERVACION DEL PATRIMONIO

Acciones encaminadas a valorar y preservar, tanto el entorno natural como el cultural y arqueológico, amenazados por el uso del territorio en diversas actividades.

(Se observa deterioro en los restos arqueológicos producto de los medios naturales y los turistas; aún no se cuantifican todos los recursos disponibles ni los fondos de su mantención y preservación)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Plan Arqueológico	MINEDUC, Direc. Biblio- tecas, Archivos y Museos, (DBAM) Consejo de Monu- mentos Nacionales	US\$677 mil	no definida	Activar su diseño para optar a financiamiento internacional	En elaboración, programa para 3 años.
Inventario Arqueológico	DBAM - U.CH.	A determinar según proyecto	1992	Término a corto plazo de la prospección arqueológica.	En elaboración, sin financiamiento para su publicación.
Ampliación de Colección Museo para exposición	Museo Isla de Pascua	no definido	no definida	<u>-</u>	Completar con facsimiles el área de exposiciones del museo. A nivel de idea.
Control de Erosión	CONAF	según plan de manejo de CONAF	1992	-	Forestación para detener erosión y mejoramiento paisajístico. En idea.
Plan de Manejo del Parque	CONAF	1 millón	Enero de 1992	Aprobación y publicación de la versión actualizada del Plan de Manejo del Parque Rapa Nui.	En elaboración, a punto de concluir.

6.- ACTIVIDADES PRODUCTIVAS

Acciones destinadas a generar condiciones adecuadas para el desarrollo de la iniciativa privada isleña en materia de actividades productivas.

(El desconocimiento de los recursos, la falta de capacitación de la mano de obra y de transferencia tecnológica, frenan las posibilidades de la población para acometer actividades productivas)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Prospección Pesquera	Subsecretaría de Pesca SASIPA IFOP	US\$ 421mil	sujeta a disponi- bilidad de fondos	Estudiar fórmula de financiamiento para ejecución a la brevedad.	Necesidad urgente,no cuenta con financiamiento.
Introducción de especies vegetales.	SASIPA - INIA	10 millones para 1992	en ejecución	Continuación del programa anual	Programa en cuatro años de operación, para la introducción de especies frutales.
Difusión y asesoría a Parceleros	SASIPA - SAG	no definido	no definida	Traspaso de los resultados de las investigaciones INIA - SASIPA al resto de los agricultores isleños.	Programa de capacitación y asesoría por definir
Control de plagas	INIA - FNDR	15 millones para 1992	anual	Continuación del programa anual	Fondos previstos para 1992 en presupuesto FNDR.
Cuantificación de la Demanda Turística Internacional	SERNATUR	no definido	no definida	Estudiar forma de financiar este estudio que permita mayor uso de la infraes - tructura hotelera y aumentar la frecuencia de vuelos.	Proyecto con términos de referencia en preparación, información fundamental para las acciones futuras de transportes y turismo

6.- ACTIVIDADES PRODUCTIVAS (Continuación)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Ampliación Terminal de Pasajeros Aeropuerto	Ministerio de Obras Públicas	no definido	no definida	-	Tamaño y fecha sujeto a cuantificación del flujo futuro aéreo.
Capacitación Guías Turísticos	SERNATUR-CONAF	no definido	no definida	Instruir a los servicios para desarrollar un programa de capacitación a pascuenses como guías turísticos.	En estudio por ambos organismos. Sin definir el financiamiento.
Unificación de cobros a turistas	CONAF-SERNATUR Agencias Privadas	167	inicio en 1992	-	Estudio para establecer convenio para cobro de acceso a Parque dentro del valor del tour
Capacitación Artesanal	FOSIS	2,3 millones	sujeto a aprobación		FOSIS aportaría 1,8 millones
Materiales a Pescadores	FOSIS	3 millones	sujeto a aprobación	. Ç	Donación FOSIS
Transferencia Tecnológica	FOSIS - SAG	0,5 millones	sujeto a aprobación	-	Donación FOSIS
Implementación predios agrícolas	FOSIS	3 millones	sujeto a aprobación		Donación FOSIS

6.- ACTIVIDADES PRODUCTIVAS (Continuación)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Infraestructura Granja Lechera	FOSIS	2 millones	sujeto a aprobación	-	Donación FOSIS
Mejoramiento Equino	FOSIS	2,8 millones	sujeto a aprobación	4-	Donación FOSIS
Infraestructura Agrícola	FOSIS	1,5 millones	sujeto a aprobación	-	Crédito FOSIS
Implantación Módulos de Piñas	FOSIS	29 millones	sujeto a aprobación	-	Donación FOSIS de 2,8 millones el resto condicionado a resultados
Insumos Maquinarias y Herramientas	FOSIS	2,6 millones	sujeto a aprobación	4.3	Crédito FOSIS

7.- JUVENTUD Y PARTICIPACION

Acciones destinadas a incorporar a la Comunidad Rapanui en las decisiones sobre su desarrollo, con énfasis en la incorporación de los jóvenes a ese proceso.

(Dados los escasos períodos en que la población ha podido expresarse democráticamente, y al marcado interés de los isleños por la cosa pública, es necesario favorecer y acoger su participación en las decisiones, así como abrir un espacio para la incorporación de los jóvenes a este proceso)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Readecuación del Liceo hacia lo técnico profesional	Liceo - MINEDUC	- 21	inicio en 1992	Inicio del proceso de readecuación con orientación hacia la pesca, agricultura, servicios turísticos y artesanía.	Proyecto e identificación de requerimientos en elaboración.
Unificación Becas de Estudios	JUNAEB-MINEDUC CEPI - Fondo Social	-	Enero 92' para el inicio	Unificación de los sistemas de becas vigentes, para mejorar eficiencia y beneficiar a los que realmente lo merecen, con participación del Centro de Padres del Liceo en el proceso de selección de postulantes.	Se han previsto para 1992 las siguientes becas: 30 becas JUNAEB 10 becas universitarias Subsec. EducaciónCEPI 40 isleños en hogar pascuense optando a Fondo Social
Programa Prevención Drogadicción y Alcoholis- mo.	Hospital	no definido	no definida		Programa no diseñado, sujeto a horas médico disponibles.
Comisión Consultiva de la Administración del Parque Nacional	CONAF	1.2.1	inicio en Enero de 1992	Inicio del funcionamiento de la Comisión Consultiva. Integrada por representantes de la comunidad Rapa Nui	Organismo contemplado en la re- formulación del Plan de Manejo del Parque.
Comisión Consultiva de la Administración del Patri- monio Fiscal y de la Ad- judicación de tierras.	Bienes Nacionales	-	inicio posible en 1992	Inicio del funcionamiento de la Comisión Consultiva. Integrada por representantes de la comunidad Rapa Nui	Sujeto al diseño de composición y funciones de este organismo

8.- LEGISLACION

Acciones encaminadas a mejorar la normativa y hacerla concordante con los valores y expectativas de la población. (Variados aspectos de la legislación actual han caducado en su aplicación o han perdido su vigencia).

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Restablecimiento de exención arancelaria.	Miniterio de Economía	-	***	-	Actualización Arts. 46 y 47 Ley Pascua.
Revisión de la rebaja de Penas a naturales de la isla.	Ministerio de Justicia	-		-	Actualización Arts. 13, 14 y 15 de Ley Pascua dejándolo aplicable sólo a primerizos y no a reinci dentes.
Revisión monto asignación de zona.	Ministerio de Economía	-	-	÷.	Elaboración de estudio referido a los costos reales de la isla.
Devolución de IVA	Ministerio de Hacienda	-		-	Estudio sistema devolución de IVA a bienes o servicios destinados a la Isla, facturados en el continente.
Operación de Cárcel por Gendarmería de Chile	Gendarmería	no definido	in e n	*	Actualmente operado por Carabineros de Chile.
Operación de Aduanas a través de ese servicio	Aduanas	no definido		-	Actualmente operado por Carabineros de Chile.

9.- SOBERANIA

Acciones encaminadas a reforzar la soberanía nacional y el reconocimiento internacional de Chile con su territorio insular de Isla de Pascua y el mar circundante.

(Tanto actividades pesqueras extranjeras como diversas acciones de otros estados tienden a generar un ambiente de afinidad mayor de ese territorio hacia la polinesia que hacia Chile Continental).

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Puerto Papa Haoa	Ministerio de Obras Públicas.	50 millones de dólares	-	:-:	Sujeto a estudios de rentabilidad y al resultado del estudio de pro- yectos alternativos.
Diagnóstico Facilidades Portuarias	Ministerio de Obras Públicas	75 millones	*	Elaboración de estudios para determinar las obras porturarias disponibles de realizar a futuro	Identificación de localizaciones y proyectos alternativos de obras portuarias. Financiamiento en estudio.
Embarcación de Soberanía y Rescate.	Armada de Chile	s/información	inicio operacio- nes Noviembre de 1991	Inicio de las operaciones de la embarca- ción desde Hanga Piko, Isla de Pascua	En construcción en ASMAR Valparaíso.
Presencia de la Armada en aguas territoriales	Armada de Chile	s/información	Septiembre de 1991	Aumento de la presencia de naves nacio- nales en el mar patrimonial circundante de Isla de Pascua.	

OTROS PROYECTOS EN ELABORACION

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Dotación de Personal Hospital	Servicio de Salud Valparaíso-San Antonio	no definido	sujeto a disponi- bilidad de planta y presupuesto	El Servicio de Salud hará un estudio respecto a la posibilidad de dotación	Dotar de kinesiologo, tercer médi- co, nutricionista, asistente social y auxiliar dental.
Viviendas Hospital	Servicio de Salud Valparaíso San Antonio	no definido	sujeto a elabora- ción del proyecto		Construcción de 3 viviendas. Proyecto a nivel de idea.
Ampliación Liceo	Municipalidad	no definido	no definida	V-2	6 aulas, talleres y biblioteca escolar Proyecto a nivel de idea
Personal Liceo	Municipalidad	no definido	no definida	Estudio por parte del Ministerio de Educación de la forma de determinar la Unidad de Subvencion Escolar para la isla.	* Sujeto a aumento del monto de la subvención escolar y su modo de cálculo. * Dotar de un Psicólogo, Orienta- dor y Profesor de Ed. Diferencial
Jardín Infantil	Ministerio de Obras Públicas - JUNJI	90 millones sin financia- miento	No definida, sujeto a financia- miento.		Proyecto a nivel de idea, para 96 niños.

OTROS PROYECTOS EN ELABORACION

(Continuación)

ACCIONES	INSTITUCIONES RESPONSABLES	COSTO	FECHA	ANUNCIOS POSIBLES	OBSERVACIONES
Cuartel de Bomberos	Ministerio de Obras Públicas	no definido	no definida		Sólo idea de proyecto
Personal para Centro de Atención Diurna	SENAME	no definido	no definida	-	Se requiere Psicólogo, Nutricio- nista y Educador Diferencial. Idea de proyecto.
Manejo de basuras y alcantarillado	Municipalidad con apoyo de SERPLAC	no definido	no definida	-	A nivel de idea. Orientado a mejorar el manejo de ambos servicios, tanto en términos económicos como ambientales
Capacitación en producción de TV	TVN - Secretaría de Gobierno	no definido	no definida	Estudio de un programa de capacitación para elaborar en la isla material de T.V.	En idea
Creación de Centro de Protección y Fomento de la Cultura Rapanui	Secretaría Relaciones Culturales, MINEDUC, Gobernación, Organizacio- nes privadas isleñas	no definido	no definida	Creación del organismo, estudio de los montos posibles de aportar anualmente por el fisco.	Proyecto a nivel de idea